

Comptes-rendus de conférences pédagogiques : Canton de Roisel

Numéro d'inventaire : 2024.26.1

Type de document : manuscrit, tapuscrit

Période de création : 2e quart 20e siècle

Date de création : 1920-1940

Inscriptions :

- date : 1920-1940(couverture)

Matériaux et technique(s) : papier

Description : Cahier d'élcolier à la couverture cartonnée recouverte d'un protège-cahier en papier.

Mesures : hauteur : 23 cm ; largeur : 18 cm

Notes : Ce cahier fait partie d'un ensemble de cinq contenant des comptes rendus de conférences pédagogiques, qui se sont déroulées dans la commune de Roisel (Somme). Les conférences pédagogiques, apparues au XIXe siècle, visent à réunir les enseignants et enseignantes du premier degré et d'aborder des questions théoriques liées à la pédagogie. Ce premier exemplaire s'étend de 1920 à 1940. Une grande diversité de sujets sont abordés dans le cadre de ces conférences. Les sujets les plus intéressants sont listés ci-dessous. 1920 : vétusté des locaux scolaires (inondation, froid, pas d'accès à l'eau, manque d'éclairage) et des lieux d'hygiène, insuffisance du matériel pédagogique, cours pour adultes, questions administratives. Le sujet pédagogique de la conférence est l'enseignement de l'hygiène : importance de l'hygiène pour maintenir la santé ; lutte contre l'alcoolisme et le tabagisme ; visites de propreté à mettre en place ; rôle de l'école d'enseigner les mesures d'hygiène. 1921 : conférence sur le travail manuel (différences entre les écoles de filles et de garçons notamment). 1922 : conférence sur l'enseignement scientifique (nécessité de savoir observer et réfléchir, caractère pratique des leçons de sciences, "aller des choses au livre"). 1923 : qualités du bon éducateur (dignité, régularité, initiative), , congés, construction d'écoles. 1924 : rôle de l'école dans l'orientation professionnelle des enfants. 1925 : enseignement de l'orthographe (entre autres sujets). 1928 : quelle doit être la part de la réflexion et de la mémoire dans l'enseignement des premières notions du calcul ; autres sujets relatifs aux mathématiques. 1930 : enseignement de la géographie. 1931 : la leçon de choses. 1936 : comment lutter pour l'obligation scolaire ; enseignement et pratique du chant à l'école primaire élémentaire et maternelle. 1938 : enseignement de la morale. 1940 : rôle de l'école primaire dans l'éducation morale et civique et dans l'éveil de la conscience nationale et du patriotisme.

Mots-clés : Formation initiale et continue des maîtres (y compris conférences pédagogiques), élémentaire

Lieu(x) de création : Roisel

Autres descriptions : Langue : français

nombre de pages : non paginé

Commentaire pagination : 138 p.

Voir aussi : <https://shs.cairn.info/revue-le-telemaque-2001-1-page-137>

Canton de Roisel

Conférences pédagogiques

1920

L'an mil neuf cent vingt, le vingt deux Octobre, à neuf heures $\frac{1}{2}$, s'est tenue à Reuil une conférence pédagogique sous la présidence de M^e l'Inspecteur primaire.

S'étaient fait excuser M^e Belin et Brulant. A été nommé secrétaire M^e François de Traigne

Après une rapide lecture du compte rendu de la dernière conférence, et aucune proposition n'étant faite pour les changements à apporter à la liste des livres, la question des locaux scolaires est mise à l'ordre du jour. Les réclamations alors se suivent, pressées ; de partout, les doléances abondent. Voitures désastreuses, dit-on, et, une tempête de pluie ayant sévi tout dernièrement, les mots de "trombes" et de "cascades" sont énergiquement prononcés. Et quand viendra la neige ! murmure une dame, fripouille déjà. Des gouttières ! réclame-t-on ! Papier à l'intérieur, lamentent les non-favorisés. "Réclamez, réclamez sans cesse, faites appel à la Sous-Prefecture si le

district fait défaut", conseille l'Inspecteur.

L'eau manque quelquefois, peu d'écoles l'ayant à leur disposition ou à proximité.... Plutôt rares sont les lieux d'aisance, ou combien rudimentaires.

Le matériel lui aussi est sujet à caution, sommaire souvent, insuffisant toujours. L'annonce d'une distribution prochaine ramène un peu de calme et l'on consent à constater qu'un effort très sérieux a été fait dans ce sens depuis l'an dernier.

Qui tiendra un cours d'adultes cet hiver ? Les difficultés de chauffage et d'éclairage sont d'excellents retranchements, et pourtant il y a nécessité d'œuvres post-scolaires pour bénéficier des vacances entières.

... - Diverses questions sont ensuite rapidement examinées: mutualité, registres d'appel, demandes pour secrétariat de mairie, correspondance officielle, cartes à demi-tarif. Des visages s'éclairent devant la générosité de la Compagnie, mais souhaitent pourtant le retour à l'ancien état de choses.

Monsieur l'Inspecteur plaide ensuite en faveur de "l'Alphelinat de l'Enseignement Primaire." Des